

Etude de documents : La construction du mur de Berlin

Consigne : Après avoir présenté ces deux documents vous **démontrez que la construction du mur de Berlin et sa contestation répondent à une compétition idéologique entre l'URSS et les Etats-Unis.**

Document 1 : Les objectifs de la construction du mur pour l'URSS.

Pour mettre un terme aux activités hostiles des forces revanchardes et militaristes de l'Allemagne de l'Ouest et de Berlin-Ouest, un système de contrôle semblable à ceux qui sont habituellement en vigueur aux frontières de tous les Etats souverains sera mis en place aux frontières de la République démocratique allemande, y compris à la frontière des secteurs occidentaux du Grand Berlin.

Des mesures de sauvegarde devront être prises et des contrôles devront être effectués aux limites de Berlin-Ouest pour fermer la route aux activités subversives. Les citoyens de la RDA ne pourront franchir ces frontières qu'avec une autorisation spéciale.

Jusqu'à ce que Berlin-Ouest soit devenue une ville libre, neutre et démilitarisée, les citoyens de la capitale de la RDA devront avoir un permis spécial pour franchir la frontière de Berlin-Ouest.

Les civils de Berlin-Ouest peuvent se rendre dans la capitale de la RDA (Berlin-Est) en présentant leur carte d'identité de Berlin-Ouest. Les politiciens revanchards et les agents du militarisme ouest-allemand ne sont pas autorisés à entrer sur le territoire de la capitale de la RDA (Berlin-Est). »

Décret du gouvernement de la RDA, nuit du 12 au 13 août 1961.

Document 2 : La réaction des Etats-Unis :

« Il y a deux mille ans, le plus grand acte d'orgueil c'était de dire "*civis romanus sum*". Aujourd'hui, dans le monde de la liberté, on ne saurait se donner plus d'honneur que de dire "*Ich bin ein Berliner*". Il ne manque pas de gens dans le monde qui ne comprennent vraiment pas, ou qui prétendent ne pas comprendre, quel est l'enjeu de la lutte contre le communisme. Qu'ils viennent eux aussi à Berlin ! Certains, enfin, en Europe et ailleurs, déclarent qu'on peut collaborer avec les communistes. Qu'ils viennent à Berlin ! Et il y en a même un petit nombre qui, tout en reconnaissant les méfaits du communisme, estiment qu'il leur permet de faire des progrès économiques. Qu'ils viennent donc s'en convaincre à Berlin !

La liberté connaît, certes, bien des difficultés et notre démocratie n'est pas parfaite. Cependant, nous n'avons jamais eu besoin, nous, d'ériger un mur pour empêcher les gens de chez nous de s'enfuir. [...] Le mur est la preuve la plus abominable et la plus éclatante de la faillite du système communiste. L'aveu de cet échec est visible aux yeux du monde entier. Mais nous n'en éprouvons aucune satisfaction car, comme l'a dit votre bourgmestre, il est une offense au monde, une offense à l'humanité.

Tous les hommes libres, où qu'ils vivent, sont citoyens de cette ville de Berlin-Ouest, et pour cette raison, en ma qualité d'homme libre, je dis : »*Ich Bin ein Berliner* ».

Discours du président Kennedy à Berlin le 27 juin 1963